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Câmaras da região implementam 
férias e 13º para vereadores  PÁGINa 08

MP acusa vereador cassado 
de praticar ‘rachadinha’ em 
Paulínia e solicita defesa PÁGINa 06

abastecimento de água vai 
ser interrompido nos distritos 
industriais de Nova Odessa PÁGINa 04

a PartIr De 2025

ex-PreFeItO INterINO

NeSta terça-FeIra

TJ julga ilegal cargo de fiscal 
e nomeações de concurso 
estão proibidas em Sumaré

Candidato à 
espera de ser 
nomeado pediu 
demissão e agora 
está sem trabalho; 
cargos deveriam 
ter sido criados 
por lei na Câmara 
Municipal    PÁGINa 03

CaMPaNHa De Natal 

divulgação

Para tirar ainda mais sonhos do papel, a 35ª Campanha Papai Noel dos Correios 
no interior de São Paulo prorrogou para 20 de dezembro o prazo para adoção de 
cartinhas pelo blognoel.correios.com.br ou fisicamente nas agências participan-
tes. Para facilitar, a estatal também está recebendo presentes avulsos – pode ser 
uma bola, boneca, carrinho, pelúcia, material escolar, entre outros – em todas os 
pontos de adoção de cartas dos Correios (agências próprias).                            PÁGINa 12

Correios prorroga para dia 20 
prazo para adoção de cartinhas

CONquIStaS e reFlexõeSjaNeIrO a OutubrO

divulgação

Uma noite marcada pelo reconhecimento, por conquistas e reflexões sobre a for-
mação continuada. Foi assim a cerimônia de formatura da quarta turma da Es-
pecialização ‘Escola-Outra na perspectiva da teoria da relação com o saber e da 
teoria da biografização’, realizada na noite desta quinta-feira (12), no auditório da 
Emef (Escola Municipal de Ensino Fundamental) Professora Marleciene Priscila 
Presta Bonfim, no Remanso Campineiro.                                                                   PÁGINa 05

De acordo com os dados da SSP-SP (Secretaria de Segurança Pública de São Pau-
lo), as ocorrências de assaltos registradas nas cidades de Sumaré, Monte Mor, Hor-
tolândia, Nova Odessa e Paulínia entre janeiro e outubro de 2024 somaram 1.408 
casos, uma média de 4,6 roubos por dia. O total, porém, representa uma queda de 
20,5% em relação ao mesmo período de 2023, quando foram contabilizados 1.772 
casos. A redução foi observada em todas as cidades da região.                        PÁGINa 07

Hortolândia celebra formatura 
da 4ª turma de especialização 

na área da educação

região soma 1.408 assaltos 
em dez meses e tem média de 

quatro roubos a cada 24h

atIvIDaDeS De 2024

Sabesp encerra Programa 
de Voluntariado com 180 
instituições beneficiadas
O Programa de Volunta-
riado da Sabesp encerrou 
suas atividades de 2024 
com números expressivos 
e ações marcantes. Mais 
de 5.700 pessoas partici-
param de 227 iniciativas, 
beneficiando cerca de 180 
instituições em todo o Es-
tado de São Paulo. O ba-
lanço foi apresentado na 
quarta-feira (11). Entre os 

destaques do ano, a Sabesp 
(Companhia de Abasteci-
mento do Estado de São 
Paulo) ultrapassou frontei-
ras ao mobilizar voluntá-
rios, em abril, para apoiar 
vítimas da tragédia cau-
sadas pelas fortes chuvas 
no Rio Grande do Sul. Fo-
ram arrecadados 108 mil 
itens, incluindo coberto-
res e roupas.               PÁGINa 12

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

Buscando novas oportunidades?
Confira na página 04 mais de

vinte vagas em aberto!

IPVA: CAlendáRIo ComeçA A ContAR em 13 de jAneIRo PÁG. 09

OPOrtuNIDaDeS

Posto do trabalho de Nova 
Odessa tem 98 vagas   PÁGINa 06
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Tribuna Liberal

OpiniãO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

Entender as affordances das plata-
formas e seus usos em campanhas 
políticas, especialmente no con-

texto da ascensão de líderes autoritários 
no mundo inteiro, o que coincide com a 
adoção em massa das plataformas digi-
tais das big techs (Facebook, Twitter, ago-
ra X, Instagram, TikTok e outras) e o nomeado 
“populismo digital”, tem sido uma tarefa impor-
tante para vários pesquisadores.

Em 2024, em conjunto com pesquisadores do 
Núcleo de Estudos da Violência da USP e que já 
pesquisavam eleições no ambiente digital, Nata-
sha Bachini Pereira e Pablo Almada, publicamos 
o artigo Monitoramento das eleições brasileiras 
de 2022: affordances das plataformas YouTube, 
Instagram, TikTok, Twitter e Facebook e os usos 
em campanhas digitais. O objetivo era entender 
como cada plataforma foi usada pela campanha 
dos então candidatos à presidência da República, 
Jair Bolsonaro e Luiz Inácio Lula da Silva. Uma 
das conclusões do texto é que a única platafor-
ma a captar um maior engajamento de Lula no 
segundo turno, o que se 
traduziu em votos e na 
sua eleição, foi o Twitter, 
como um espaço de “es-
fera pública automatiza-
da”, enquanto Bolsona-
ro, com um perfil de “in-
fluencer digital”, domi-
nava TikTok e Instagram 
e tinha números altos de 
seguidores, mas não en-
gajamento nas discus-
sões sobre a eleição. O jornalismo profissional te-
ve um papel decisivo para o crescimento de Lula 
no Twitter na relação com a “segunda tela”, a te-
levisão (vou ler a citação do artigo):

Consideramos que o Twitter tem, em sua voca-
ção, a affordance social, como um emulador da es-
fera pública. Esta affordance pode ser confirmada, 
a uma certa altura, quando houve o crescimento 
de uma presença mais qualificada do então can-
didato Lula e sua melhora de desempenho na re-
ta final da campanha. A participação de Lula no 
Jornal Nacional converteu-se nas duas hashtags 
que mais geraram interações: #LulaNoJN e #Lu-
laNaGlobo. Este fato evidencia a combinação de 
uma affordance social e uma affordance comuni-
cativa que é estudada há algum tempo: a relação 
entre TV e Twitter/X como segunda tela.

Na campanha deste ano para prefeitura e ve-
readores em São Paulo, que gerou quatro relató-
rios, usamos o software Fan Page Karma para o 
monitoramento, que por sua vez privilegia as af-
fordances das plataformas geradas por métricas 
de engajamento por perfil de candidato.

Em 2022, também no debate da Rede Bandei-
rantes, monitorei com o pesquisador de pós-dou-
torado Pablo Almada, do NEV, a repercussão no 
Twitter do ataque do então candidato Bolsonaro 
à jornalista Vera Magalhães. Naquela ocasião, ele 
adotou uma atitude “respeitosamente agressiva 

e violenta”, não atacando explicitamente 
o gênero da jornalista (estava justamen-
te com rejeição das eleitoras mulheres), 
mas cunhando a hashtag #veravergonha-
dojornalismo, que se espalhou na sua bo-
lha de retuítes. Em 2018, Bolsonaro não 
poupou agressividade nos ataques a Pa-

trícia Campos Mello, mas naquela ocasião con-
tava com o ineditismo da primeira eleição e de 
uma popularidade pré-pandemia.

O que se nota nestes monitoramentos é como 
há várias maneiras de atacar a imprensa e jorna-
listas. Existem padrões, é claro, mas também va-
riações que atendem melhor a determinados in-
teresses em momentos pontuais. Falamos do pa-
drão de Marçal na coluna de setembro. Ele se diz 
defensor das mulheres pois se casou com a primei-
ra namorada, não pode usar o expediente de ata-
car jornalistas mulheres, sempre alvos fáceis na 
misoginia reinante no Brasil, e alvos para propa-
gação de desinformação. Como também já usa a 
imagem do provocador por excelência e antissis-
tema, não pode forçar a mão em ataques explícitos 

contra a imprensa e jor-
nalistas. Assim, inclui em 
suas declarações um dis-
curso mais brando e sub-
terrâneo de deslegitimi-
zação do jornalismo, fa-
lando que o “jornalis-
mo não mostra, escon-
de”. Este discurso não é 
menos nocivo, pois visa 
também descredibilizar 
o trabalho e a importân-

cia do jornalismo para a democracia. Ele deixa 
para a sua militância na internet “fazer o traba-
lho sujo”, que aí direcionam agressões aos veícu-
los jornalísticos e a jornalistas ativos nas eleições.

Desta maneira, consegue isolar sua bolha de 
seguidores da cobertura jornalística profissional, 
especialmente a investigação da sua carreira de 
golpes na internet. Contra os veículos e jornalis-
tas que cobriram este passado criminoso do can-
didato, Marçal já atacou, mas fora da internet e 
na surdina, ao iniciar uma série de grande núme-
ro de processos a veículos e jornalistas que fala-
ram de seus envolvimentos criminais – uma no-
va série de assédio judicial, ou, em inglês, Slapp 
(Strategic Lawsuit Against Public Participation).

Para responder à pergunta feita no início do 
título, o que notamos nestes três anos de moni-
toramento de eleições no Brasil é que a arqui-
tetura das plataformas privilegia políticos com 
vocação populista de extrema direita, ao mobi-
lizar seus seguidores em bolhas que, organica-
mente mas também pela atuação dos candida-
tos, atacam sistematicamente veículos e jorna-
listas empenhados na atuação em debates na 
TV e na cobertura das eleições. Se, posterior-
mente, isso se traduz ou não em votos, é outra 
questão. Bolsonaro perdeu as eleições de 2022 
e Pablo Marçal não passou para o segundo tur-
no em São Paulo por 56.853 votos.

As plataformas e as maneiras 
de fazer política: como isso pode 

afetar a segurança dos jornalistas?
Daniela Osvald Ramos  é professora da Escola de Comunicações e Artes (ECA) da USP

n  chaRGE

Recentemente, a seção 
News da revista Natu-
re publicou um artigo 

sobre uma pesquisa em anda-
mento nos Estados Unidos com 
centenários. Como essa é uma 
população rara, George Mur-
phy e um grupo de cientistas ti-
veram a ideia de criar um ban-
co de células-tronco pluripo-
tente induzidas (Induced Plu-
ripotent Stem Cells, em inglês), 
ou seja, aquelas com potencial 
de se diferenciar em todos os 
tecidos humanos.

Em outra frente de trabalho, 
os pesquisadores estão dife-
renciando as iPSCs em neu-
rônios. Eles já observaram, 
por exemplo, que, com a ida-
de, os neurônios perdem al-
gumas das qualidades de me-
canismo de controle de produ-
ção de proteínas. Outros com-
pararam as células dos cente-
nários com organoides mode-
los de Alzheimer e observaram 
que eles possuem mais varian-
tes genéticas associadas com a 
proteção da doença.

No Brasil já existe uma pro-
posta parecida, que pretende 
estudar centenários de todo 
o País, a ser desenvolvida pe-
lo Centro de Estudos sobre o 
Genoma Humano e Células-
-Tronco (CEGH-CEL) da USP 
em parceria com o grupo da 
professora Ana Caetano, da 
Universidade Federal de Mi-
nas Gerais (UFMG).

Em setembro, o CEGH-CEL 
submeteu o estudo ao Ministé-
rio da Saúde. O objetivo é apro-
fundar os conhecimentos so-
bre os mecanismos responsá-
veis pela longevidade e pelo 
envelhecimento saudável, fo-
cado nos centenários do Cen-
tro, que também participam 
de outras pesquisas do grupo. 
Mas, de acordo com Mayana 
Zatz, diretora do CEGH-CEL, o 
proposta não foi aprovada. “O 
projeto foi muito bem avaliado 
do ponto de vista científico, ti-
ramos dez em todos os quesi-
tos”, relata Mayana. “No final 
de novembro, fomos informa-
dos que [o projeto] não havia si-
do aprovado pelo comitê de re-
levância social”, lamenta.

A grande vantagem da pes-
quisa proposta é que ela será 
realizada com centenários da 
população brasileira miscige-
nada, enquanto a de Boston fo-
ca na população europeia. “O 
nosso projeto de sequencia-
mento do genoma de mais de 
mil idosos brasileiros revelou 
2 milhões de variantes genéti-
cas não presentes nos bancos 
genômicos internacionais”, diz 
Mayana. A geneticista diz, ain-
da, que os cientistas do CEGH-
-CEL vão privilegiar centená-
rios mais pobres, que não tive-
ram acesso à medicina moder-
na, “porque esses são os que 
mais provavelmente são por-
tadores de variantes genéticas 
protetoras”.

Do ponto de vista social, 
a pesquisa também irá valo-
rizar o idoso, que é normal-
mente discriminado. “Espe-
ro que o Ministério da Saúde 
reveja a sua decisão e enten-
da a importância desse pro-
jeto no âmbito nacional e in-
ternacional’, finaliza.

Projeto quer 
aprofundar 

conhecimentos sobre 
envelhecimento e 

longevidade

Mayana Zatz
é professora titular de Genética do Instituto de 
Biociencias da USP. Foi Pró-reitora de Pesquisa 
da USP (2005-2009).É Coordenadora do CEPID/

FAPESP Centro de Pesquisas do Genoma 
Humano e células-tronco (CEGH-CEL) e do 

INCT : Instituto Nacional de Células-Tronco em 
doenças genéticas/Jornal da USP

w SUMaRÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w hORTOLÂNDIa
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

dupLA SENA

LOTOMANIA

QuINA

Concurso 2807
5ª feira, 12 de dezembro de 2024

Concurso 3267
5ª feira, 12 de dezembro de 2024

Concurso 2750
4ª feira, 11 de dezembro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2709
4ª feira, 11 de dezembro de 2024

Concurso 6605
5ª feira, 12 de dezembro de 2024

08  25  49  52  55  56

04  07  17  19  29  41

06  15  22  23  26  47

01   03   04   05   08
10   11   13   15   18
19   20   22   23   24

00   06   12   13   15
16   31   35   39   40
44   56   69   72   78
79   80   84   86   94

14   23   27   40   73

clima Região

Chuva forte de manhã. 
aberturas de sol à tarde 

e pancadas de chuva 
que vão até a noite.

TEMpERATuRA

mínima 19 o  l  máxima 26o

“Na campanha deste ano para prefeitura 
e vereadores em São Paulo, que gerou 

quatro relatórios, usamos o software Fan 
Page Karma para o monitoramento, que 
por sua vez privilegia as affordances das 

plataformas geradas por métricas de 
engajamento por perfil de candidato”
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Hortolândia 
celebra formatura 
da 4ª turma na 
área da EducaçãoCidadesDOMINGO
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Decisão barra novas ocupações de cargos de fiscais municipais e extingue posições em vacância; prefeitura 
revogou convocação de aprovados em concurso; tribunal, porém, mantém atuais fiscais no quadro do município

O TJ-SP (Tribunal de Jus-
tiça do Estado de São Paulo) 
decidiu pela inconstitucio-
nalidade de diversas leis e 
decretos municipais de Su-
maré que criaram cargos 
de fiscais municipais sem 
a devida previsão legal de 
suas atribuições. A decisão 
foi tomada em uma Adin 
(Ação Direta de Inconstitu-
cionalidade) ajuizada pela 
Procuradoria-Geral de Jus-
tiça do Estado de São Pau-
lo e julgada pelo Órgão Es-
pecial do TJ-SP.

A Corte considerou que 
cargos como ‘fiscal tribu-
tário’ e ‘fiscal de postura’, 
foram unificados no cargo 
genérico de ‘fiscal munici-
pal’ por meio de legislações 
locais e decretos munici-
pais que careciam de espe-
cificação clara das atribui-
ções dos postos em legis-
lação formal. O TJ-SP de-
clarou que a medida viola 
o princípio da reserva le-
gal e outros dispositivos da 
Constituição Estadual.

Por unanimidade, o tri-
bunal julgou procedente a 
ação. Os efeitos da decisão 
são válidos a partir da pu-
blicação da decisão, e não 
retroativamente. Essa mo-
dulação dos efeitos mantém 
os servidores já investidos 
nos cargos antes do julga-
mento e reconhece a valida-
de dos atos administrativos 
que praticaram até então.

Contudo, a decisão proí-
be novas nomeações para 
esses cargos e determina 
sua extinção à medida que 
forem vagando.

O relator, desembarga-
dor Figueiredo Gonçalves, 
destacou que a ausência 
de descrição legal das atri-
buições dos cargos em lei 

afronta o princípio da re-
serva legal e comprome-
te a transparência admi-
nistrativa. 

“A criação de cargos ou 
empregos públicos exige a 
descrição precisa de atri-
buições em lei formal, de 
modo a assegurar o con-
trole da legalidade dos 
atos administrativos e evi-
tar abusos de poder”, afir-
mou o relator.

O TJ-SP também res-
saltou que a transferên-
cia das competências para 
decretos municipais – co-
mo os decretos 8.553/2011 
e 12.145/2024 – não é sufi-
ciente, uma vez que as atri-
buições de cargos efetivos 
devem estar previstas em lei 
aprovada pelo Legislativo.

A decisão gera impacto 
futuro na estrutura admi-
nistrativa da Prefeitura de 
Sumaré. Embora os atuais 
ocupantes dos cargos de 
fiscais municipais sejam 
mantidos em seus postos, 
o município terá que refor-
mular o quadro de pessoal 
de modo a atender aos re-
quisitos constitucionais.

“Entretanto, o cargo 
efetivo de fiscal existe no 
quadro funcional do mu-
nicípio, pelo menos, des-
de 2008, provido regular-
mente por concursos pú-
blicos, sendo investidas 
pessoas que acreditavam 
estar admitidas pela ad-
ministração pública re-
gularmente, sem mácu-
la legal ou constitucio-

nal. Tais servidores prati-
caram atos administrati-
vos nessa condição e, pos-
sivelmente, alguns assim 
se aposentaram ou esta-
rão próximos dessa situa-
ção. Não podem ser dis-
pensados agora, pois is-
so geraria ônus excessi-
vos, à administração que 
perderia as habilidades 
e experiências acumula-
das por esses servidores 
e a estes, que atuaram de 
boa-fé, em anos de dedi-
cação pública. Isso iria de 
encontro ao princípio da 
eficiência objetivo desta 
ação bem como aos prin-
cípios da moralidade, ra-
zoabilidade, finalidade e 
interesse público, consa-
grados no artigo 111 da 

Constituição Estadual”, 
considerou o relator. 

“Preservam-se as situa-
ções consolidadas até a da-
ta do presente julgamento. 
Ficam mantidos no quadro 
funcional os fiscais regular-
mente investidos no respec-
tivo quadro efetivo, bem co-
mo os atos por eles pratica-
dos, com proibição de novos 
provimentos, extinguindo-
-se tais postos na vacância. 
Em face dessas razões, julgo 
procedente esta ação”, com-
pleta a decisão.

Com a proibição de no-
vas nomeações e a extinção 
dos cargos à medida que se 
tornarem vagos, o muni-
cípio deve elaborar novas 
legislações para adequar a 
estrutura da fiscalização.

TJ-SP declarou normas inconstitucionais envolvendo fiscais na Prefeitura de Sumaré 

TJ-SP declara inconstitucionais 
normas que criaram cargos de fiscais 
e proíbe nomeações em Sumaré

divulgação

Candidato à espera de ser nomeado pediu demissão e agora está sem trabalho

Paulo Medina  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l Edifício Veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 

Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220Tribuna Liberal
Tudo que você precisa saber sobre a sua cidade www.tribunaliberal.com.br (19) 99610.9712

A decisão da Prefeitura 
de Sumaré de revogar os 
editais de convocação pa-
ra o cargo de fiscal muni-
cipal, vinculados ao Con-
curso Público 01/2024 em 
decorrência de decisão 
judicial, gerou dificulda-
des para os candidatos. 
Um dos aprovados, que 
pediu para ser identifica-
do somente como Adel-
son, que já havia pedido 
demissão de seu emprego 
anterior, relatou que ago-
ra está sem trabalho e es-
pera uma solução para a 
situação.

Adelson estava entre os 
convocados para o cargo de 
fiscal. Após ser chamado, 
ele entregou toda a docu-
mentação necessária, rea-
lizou os exames médicos 
e aguardava tomar posse. 
No entanto, a revogação do 
edital, publicada no dia 4 
de dezembro de 2024, pe-
gou ele de surpresa.

“Eles tinham a decisão 
do tribunal que apontava 
irregularidades nos car-
gos, mas não avisaram 
os candidatos e segui-
ram com o processo. Es-
perei tanto por essa opor-

tunidade, pedi demissão 
do meu emprego e ago-
ra estou desempregado e 
dependendo do próximo 
prefeito para regularizar 
a situação”, disse. 

A indignação de Adel-
son ref lete o sentimen-
to de outros candidatos 
que também se v iram 
em uma situação incer-
ta após o cancelamento 
das nomeações. Ele cri-
tica a condução do pro-
cesso e destaca que o pro-
blema está relacionado à 
criação inadequada dos 
cargos, feita por decreto 

municipal, quando deve-
ria ter sido por lei aprova-
da na Câmara Municipal.

“Havia cargos sendo 
preenchidos. Todos fo-
ram nomeados, exceto os 
de fiscal, que precisam de 
uma lei para existirem de 
forma legal. Isso deveria 
ter sido resolvido antes do 
concurso”, reclamou. 

A decisão judicial que 
levou à revogação dos edi-
tais está baseada em uma 
Adin (Ação Direta de In-
constitucionalidade), que 
identificou problemas na 
criação dos cargos. 

“O concurso público da 
Prefeitura de Sumaré foi 
mal realizado e todos os 
cargos foram criados por 
Decreto do prefeito alguns 
anos atrás, o correto deve-
ria ser por lei. Deveriam 
ter passado para o prefeito 
a necessidade de criação 
da lei e regularizar todos 
os cargos, mas não fize-
ram. Agora, cargos foram 
nomeados, exceto o dos 
fiscais que precisam ser 
feitos por lei. Ficará para o 
próximo prefeito fazer is-
so, mas pra fazer, precisa 
do procurador do municí-

pio sinalizar ao prefeito a 
necessidade”, comentou.

“Eu e meus amigos tí-
nhamos entregue toda do-
cumentação, fiz exames 
médicos e estava pronto 
para iniciar, isto em 11 de 
novembro, data da convo-
cação. Só em 4 de dezem-
bro saiu a revogação da 
convocação, esperaram 
eu pedir demissão onde eu 
trabalhava para depois me 
informar que o cargo tinha 
problemas. Eles tinham a 
decisão do Tribunal, mas 
não avisaram os candida-
tos”, lamentou. | Paulo Medina

A Prefeitura de Su-
maré publicou no 
dia 4 deste mês o 
edital de revogação 
001/2024, informan-
do o cancelamento 
dos editais de chama-
mento e convocação 
de candidatos apro-
vados no concurso 
público 01/2024 pa-
ra os cargos de Fiscal 
Municipal – modali-
dade Obras e Postu-
ras e Fiscal Municipal 
– modalidade Tribu-
tos. A decisão decor-
re de um parecer ju-
rídico baseado na de-
cisão judicial que jul-
gou inconstitucional 
as normas que cria-
ram os cargos.

A revogação tem 
como fundamento a 
decisão proferida na 
Adin (Ação Direta de 
Inconstitucionalida-
de). De acordo com 
a prefeitura, a Pro-
curadoria-Geral do 
Município avaliou o 
caso e recomendou a 
suspensão dos cha-
mamentos. 

O cancelamen-
to afeta diretamen-
te os candidatos que 
aguardavam a pos-
se nos cargos. A pre-
feitura ainda não in-
formou quais serão 
os próximos passos 
para regularizar a si-
tuação.      | Paulo Medina

Prefeitura 
de Sumaré 
revoga editais 
de convocação 
de aprovados 
em concurso 



A Secretaria da Educa-
ção do Estado de São Pau-
lo prorrogou até terça-feira 
(17) o prazo para inscrições 
de familiares de estudan-
tes interessados no almo-
ço nas férias. Entre os dias 
2 e 31 de janeiro, escolas da 
rede estadual de ensino vão 
oferecer refeições a alunos 
que queiram complemen-
tar alimentação durante o 
recesso escolar. 

O almoço será servido, 
de segunda a sexta, no ho-
rário entre 11h e 13h30 em 
unidades da rede centrali-
zada – aquelas escolas em 
que os contratos das cozi-
nheiras e compras de insu-
mos são feitos diretamen-
te pela pasta. 

Para que os estudantes 
possam frequentar a es-
cola no horário do almo-
ço durante o mês de janei-
ro, pais e familiares devem 
responder à pesquisa de 
intenção por meio da SED 

Estado prorroga prazo para 
manifestação de interesse em 
refeições nas férias de janeiro

Pais e familiares devem responder à pesquisa de intenção
para ter acesso à escola no horário do almoço em janeiro 

recesso escolar

divulgação | govERNo dE SP

Das 7H30 Às 14H
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Abastecimento de água 
será interrompido nos 
distritos industriais de 
Nova Odessa nesta 3ª feira
Medida é necessária para a execução dos serviços de troca da antiga rede de 
água por nova tubulação em PEAD, que estão em andamento nestes locais

Na próxima terça-feira 
(17), a Coden Ambiental, 
empresa municipal respon-
sável pelos serviços de sa-
neamento básico de Nova 
Odessa, interromperá o for-
necimento de água das 7h30 
às 14h nos distritos indus-
triais Harmonia, Recanto 
e Progresso, e também no 
Jardim Eneides Industrial 
e Jardim Eneides (residen-
cial). A medida é necessá-
ria para a execução dos ser-
viços de troca da antiga rede 
de água por nova tubulação 
em PEAD, que estão em an-
damento nestes locais. 

Durante a parada, será 
feito o capeamento das re-
des e ativado o sistema by-
-pass, que desviará tempo-
rariamente para manguei-
ras auxiliares o f luxo de 
água da rede de distribui-
ção, de forma que o abaste-
cimento seja garantido até 
a conclusão dos trabalhos.

A primeira fase do ca-
peamento das redes ocor-
reu dia 30 de outubro pas-
sado, no bloco 1 do Indus-
trial Recanto. Agora, os 
mesmos serviços serão rea-
lizados no bloco 2.

A obra de troca de redes 
de água como um todo tem 
previsão de término de 6 
meses e abrange a troca de 
7,2 mil metros da rede de 
distribuição de água em 
dois trechos do município, 
um no Jardim São Manoel 
e outro nos Industriais Re-
canto e Eneides, totalizan-
do um investimento de R$ 
3,5 milhões.

No Recanto e no Enei-
des os serviços estão sendo 
realizados pela Cadre En-durante a parada, será feito desvio do fluxo de água da rede de distribuição, de forma que o abastecimento seja garantido

divulgação
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7,2 mil
metros Da reDe
a obra de troca 
de redes de água 
como um todo tem 
previsão de término 
de seis meses

Envie currículo para: vagas@aexecutiva.com.br
ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  ADVOGADO JR.

  AJUDANTE DE AÇOUGUE

  ASSISTENTE DE RH 

  ASSITENTE COMERCIAL 

  ANALISTA DE TI JR.

  AJUDANTE DE EXPEDIÇÃO

  AUXILIAR DE ALMOXARIFADO

  AUXILIAR DE COZINHA 

  BALANCEIRO 

  CONFERENTE 

  COORD. DE PREPARAÇÃO TEXTIL

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  ELETRICISTA MONTADOR 

  EMBALADOR 

  MECÂNICO DE MANUTENÇÃO  

  INSPETOR DE QUALIDADE

  GERENTE FINANCEIRO 

  GERENTE DE TI  

  MOTORISTA ENTREGADOR 

  OPERADOR DE TORNO CNC

  PROJETISTA TRAINEE

  REPOSITOR 

  SOLDADOR TIG  

AJUDANTE DE PRODUÇÃO 
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira
branca. Não exigimos experiência. Residir em Nova
Odessa ou Sumaré.

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO

genharia e contemplam a 
troca de 6,1 mil metros da 
rede antiga por tubulação 
PEAD, sendo 1,4 mil me-
tros de 63 milímetros, 2,9 
mil metros de 110 milíme-
tros e 1,7 mil metros de 160 
milímetros. Também estão 
sendo substituídas 172 li-
gações de água.

No Jardim São Manoel, os 
serviços estão sendo execu-
tados pela DBO Engenha-
ria Ambiental, envolvendo 
a troca de 1,1 mil metros da 
rede antiga por tubos de 63 
milímetros em PEAD, além 
da instalação de 11 metros 
de nova rede e a substitui-
ção de 165 ligações de água. 
Hoje, Nova Odessa atende 
100% da população com 
abastecimento de água, be-
neficiando seus 62 mil habi-
tantes por meio de uma rede 
de distribuição de 295 qui-
lômetros. Deste total, 76,14 
quilômetros já foram tro-
cados por tubulações em 
PEAD e o restante perma-
nece em PVC. 

Materiais como ferro fun-
dido, cimento amianto e 
outros empregados em re-
des antigas foram comple-
tamente extintos. Soma-se 
aos esforços para comba-
ter a perda de água a troca 
de 8,8 mil ramais de abas-
tecimento por tubos PEAD.

(Secretaria Escolar Digital) 
ou manifestar interesse di-
retamente na unidade de 
ensino de origem de cada 
estudante.

É preciso que a escola te-
nha conhecimento dos in-
teressados na alimentação 
escolar com antecedência, 
para que o almoço seja pre-
parado de acordo com a de-

manda, evitando desperdí-
cio de alimentos. 

Assim como nos outros 
períodos do ano, o cardá-
pio das refeições servidas 
nas escolas em janeiro será 
supervisionado pela equipe 
de nutricionistas da Seduc-
-SP e visa sempre manter a 
oferta de uma alimentação 
balanceada.
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Hortolândia celebra formatura da 4ª 
turma de Especialização na Educação

No Paço, expediente administrativo fica suspenso a partir da segunda-feira (23)

divulgação

Equipes de varrição reforçam o trabalho nas 
praças, parques e espaços públicos da cidade

divulgação

Cooperação da Prefeitura com a 
Universidade Federal de São Carlos já 
capacitou mais de cem profissionais 
ligados à rede municipal de educação

Uma noite marcada pelo 
reconhecimento, por con-
quistas e reflexões sobre a 
formação continuada. Foi 
assim a cerimônia de for-
matura da quarta turma 
da Especialização ‘Esco-
la-Outra na perspectiva da 
teoria da relação com o sa-
ber e da teoria da biogra-
fização’, realizada na noi-
te desta quinta-feira (12), 
no auditório da Emef (Es-
cola Municipal de Ensino 
Fundamental) Professora 
Marleciene Priscila Presta 
Bonfim, no Remanso Cam-
pineiro. O evento reuniu 
mais de cem pessoas, en-
tre elas formandos, convi-
dados, gestores e profissio-
nais da Educação.

A formação é promo-
vida anualmente, desde 
2020/2021, pela Prefeitura 
de Hortolândia, em coope-
ração com a UFSCar (Uni-
versidade Federal de São 
Carlos). Segundo a Secre-
taria de Educação, Ciência 
e Tecnologia, 102 profissio-
nais da Educação concluí-
ram com êxito a especiali-
zação na edição 2023/2024.

Durante a cerimônia, 
o coordenador pedagógi-
co do Centro de Formação 
Paulo Freire, Roberto Mar-
cos Gomes de Onófrio, res-
ponsável pela formação no 

âmbito da Administração 
Municipal, fez um balan-
ço da cooperação durante 
os cinco anos de projeto, 
informando aos presen-
tes que o curso havia re-
gistrado o índice de 64,6% 
de aprovação. 

Segundo o pesquisa-
dor, este índice é ‘signifi-
cativo’, especialmente se 
comparado ao dos demais 
cursos de educação à dis-
tância disponíveis no Bra-
sil. Baseado em dados do 
Instituto Semesp (Sindi-
cato das Entidades Man-
tenedoras de Ensino Supe-
rior de São Paulo), afirmou 
que a média de conclusão, 
nesta modalidade de ensi-
no, no tempo regular, é de 
apenas 26,4%, e que o índi-
ce de desistência, de 35,4%, 
é atribuído a fatores como 
falta de tempo, sobrecar-
ga de trabalho, problemas 
de saúde e dificuldades em 
cumprir prazos.

Ainda de acordo com 
Onófrio, entre os forman-
dos da quarta turma, 43% 
haviam concluído a pri-
meira pós-graduação – 
dado relevante, que desta-
ca o papel do curso na de-
mocratização da formação 
continuada. Ainda segun-
do ele, o programa abran-
geu profissionais de 44 es-
colas municipais e de três 
instituições conveniadas ao 
Programa Bolsa Creche, in-

cluindo professores, coor-
denadores pedagógicos, di-
retores, supervisores e edu-
cadores infantis.

“Esse resultado ref le-
te o esforço coletivo dos 
cursistas, dos tutores e 
do apoio estruturado da 
SMECT/Hortolândia (Se-
cretaria Municipal de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia) e da UFSCar,” en-
fatizou Onófrio.

“Este é um momento de 
parabenizarmos os cur-
sistas formandos pela ge-
nerosidade e persistência 
em se manterem firmes ao 
longo de todo o curso, em 
nome do aprofundamento 
de duas experiências exi-
tosas – ‘O território de sa-
beres’ e a ‘Escola-Outra’ 

e em favor, especialmen-
te de todas as crianças e 
jovens que frequentam 
as escolas da rede públi-
ca de Hortolândia, princi-
pal razão da oferta do cur-
so”, destacou o idealizador 
da formação, Flávio Cae-
tano da Silva da UFSCar. 

“Com elevado índice de 
aprovação ao final do cur-
so, celebramos o esforço 
conjunto entre a Prefeitu-
ra de Hortolândia, na pes-
soa do prefeito Zezé Go-
mes; do secretário de Edu-
cação, Fernando Morais; do 
secretário adjunto, Renato 
Muccillo; do Diretor de De-
partamento de Pedagogia e 
Formação Continuada, Do-
nizete Faria, e, meu, Prof. 
Flávio Caetano da Silva, do 

Departamento de Educa-
ção da UFSCar”, comple-
mentou o docente.

“O curso ‘Escola Outra’ é 
fruto de uma parceria que 
vai além de um simples ter-
mo de cooperação técnica. 
Trata-se de um compromis-
so político-pedagógico, so-
cial e ético, que tem como 
objetivo transformar nos-
sas escolas em verdadeiros 
territórios de saberes e in-
tegração. É inspirador ver 
tantos profissionais da edu-
cação superando desafios e 
alcançando novos patama-
res de conhecimento, re-
forçando nosso objetivo de 
oferecer uma educação pú-
blica de qualidade e inclu-
siva para todos”, ressaltou 
o secretário de Educação, 

Ciência e Tecnologia, Fer-
nando Moraes.

TerMO De COOperaçãO
O Curso de Especiali-

zação é fruto do Termo de 
Cooperação Técnica entre 
a UFSCar e as prefeituras 
de Hortolândia, São Car-
los, Santa Bárbara d’Oeste, 
Descalvado, Monte Mor, Li-
meira e Porto Feliz.

A equipe de tutores e co-
laboradores inclui espe-
cialistas, mestres e douto-
randos da rede municipal 
de ensino, como Fabiana 
da Silva Santos Rodrigues, 
Márcia Cristina Gonçalves 
Scarazzatto e Marcos An-
tonio Gonçalves dos Santos, 
que acompanham o percur-
so formativo dos cursistas.

Evento reuniu mais de cem pessoas, entre elas formandos, convidados, gestores e profissionais da Educação

divulgação
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As equipes de varrição 
da Prefeitura de Hortolân-
dia reforçam o trabalho 
nas praças, parques e es-
paços públicos de todas as 
regiões da cidade. Com as 
férias escolares e o reces-
so para as festas de final 
de ano, estas áreas são op-
ções de lazer gratuito pa-
ra a população. 

O Parque Socioambien-
tal Irmã Dorothy Stang, 
na região do Jardim Nos-
sa Senhora de Fátima e o 
OAPE (Observatório Am-
biental Parque Escola), no 
Jardim Santa Clara do La-
go recebem diversas ati-
vidades pela programa-
ção Natal Sustentável, até 
o dia 20 de dezembro. 

Em todas as áreas dos 
parques, a intensificação 
da limpeza aconteceu du-
rante a esta semana para 
receber os grupos de ami-
gos e familiares. A Praça 
‘A Poderosa’ também pas-
sou por limpeza e zelado-
ria. Nas ruas e avenidas, 

A Prefeitura de Horto-
lândia determinou, a par-
tir da segunda-feira (23), a 
suspensão do expediente 
administrativo durante as 
festividades natalinas e de 
Ano Novo. De acordo com 
o decreto 5520, publicado 
no Diário Oficial do Mu-
nicípio, o expediente nos 
prédios públicos será re-
tomado no dia 6 de janei-
ro de 2025. Serviços essen-
ciais nas áreas da Saúde, 
Segurança Pública e cole-
ta de resíduos sólidos serão 

mantidos pela administra-
ção pública.

Desta forma, durante o 
recesso de fim de ano, o 
atendimento ao público 
não estará disponível aos 
munícipes na sede da pre-
feitura, o Palácio dos Mi-
grantes ‘Prefeito Angelo 
Augusto Perugini’. O ex-
pediente administrativo 
também não será realiza-
do nas UBSs (Unidades Bá-
sicas de Saúde), Cadastro 
Único e CRAS (Centro de 
Referência em Assistência 
Social). Todos os serviços 
públicos nestes órgãos se-
rão retomados no dia 6 de 

janeiro de 2025.
Como é praxe no funcio-

nalismo público munici-
pal, serviços considerados 
essenciais à população se-
rão mantidos em regime 
de plantão. Portanto, du-
rante o recesso de fim de 
ano, estarão disponíveis 
para atendimento ao pú-
blico o Samu (Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência), as UPAS-24h (Uni-
dades de Pronto Atendi-
mento), o Hospital Muni-
cipal, os Conselhos Tutela-
res, a Defesa Civil, a Guar-
da Municipal e o Corpo de 
Bombeiros.

Parque Socioambiental 
Irmã Dorothy Stang e OAPE 
recebem limpeza reforçada

Prefeitura de Hortolândia se 
prepara para recesso durante 
festividades de final de ano

vOlTa eM 6 De jaNeIrO lazer GraTuITO 
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mesmo nos dias 24 e 31 des-
te mês, o serviço não para. 

vaNDalISMO
Denúncias de vandalis-

mo em brinquedos de play-

ground dos espaços públi-
cos, academias ao ar livre 
e qualquer tipo de disposi-
tivo podem ser realizadas 
para a Guarda Municipal 
pelo telefone 153. 
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Ministério Público acusa vereador 
cassado de ‘rachadinha’ em Paulínia 
e solicita apresentação de defesa

O PLT (Posto Local do 
Trabalho) de Nova Odessa, 
que funciona junto ao novo 
Poupatempo da cidade, es-
tá recebendo currículos pa-

ra a seleção de 98 profissio-
nais para a iniciativa priva-
da, em funções distintas. As 
vagas são para moradores 
de Nova Odessa e a maioria 
exige experiência na respec-
tiva função. Os interessados 
devem enviar seus currícu-

los nesta segunda-feira (16) 
para o e-mail ptrabalho@
novaodessa.sp.gov.br, com 
a especificação da função 
(o “nome da vaga”) interes-
sada na linha de assunto.

Lembrando que os mora-
dores interessados também 

podem cadastrar o currícu-
lo no portal (novaodesse.
sp.gov.br), na aba ‘Emprega 
Nova Odessa’, espaço já uti-
lizado pelas empresas da ci-
dade disponibilizarem cen-
tenas de vagas ao público. O 
novo portal de vagas manti-

do pela prefeitura pode ser 
acessado em https://www.
novaodessa.sp.gov.br/em-
prega-novaodessa.

O PLT e os demais servi-
ços municipais voltados ao 
mercado de trabalho aten-
dem ao público no novo 

Poupatempo e CRET (Cen-
tro Municipal de Referência 
ao Empreendedor e Traba-
lhador), que fica na rua Du-
que de Caixas, 600, no Cen-
tro – junto à recém-inaugu-
rada unidade do Poupatem-
po Paulista na cidade.

Posto do Trabalho de Nova Odessa tem 98 vagas
iniciativa privada

confira as vagas da iniciativa privada disponíveis no mural do plt

Almoxarife – Vaga masculina. Ensino médio Completo, experiência 
anterior na função, pacote Office. Conhecimento em sistemas se-
rá um diferencial. Das 10hrs às 19:48hrs – de segunda a sexta; Dis-
ponibilidade aos sábados, quando necessário hora extra. Benefí-
cios: Ticket alimentação, Unimed, convênio farmácia, ajuda de cus-
to locomoção, refeição na empresa e seguro de vida. (uma vaga)

Almoxarife – Conhecimento em recepção, armazenamento, distri-
buição, registro de peças, materiais e produtos. Não é exigida ex-
periência anterior. Residir em Nova Odessa, Americana, Sumaré ou 
Santa Bárbara D’Oeste. Salário R$2200,00 a R$2600,00 – Benefí-
cios: Transporte, refeição e vale cesta básica. (uma vaga)

Arquiteto(a) - Experiência na área. Superior completo, conhecimen-
to em Autocad e Sketchup/Office. Atuação com acompanhamen-
to de obras de alto padrão residencial. (uma vaga)

Atendente padaria – Acima de 16 anos. (uma vaga)

Assistente comercial – Ensino médio completo, experiência admi-
nistrativa de no mínimo 2 anos. Habilidades com ferramentas de 
software, boa comunicação verbal e escrita. Experiência na área 
alimentícia será um diferencial. Salário + comissão – das 9h às 
19h. (uma vaga)

Atendente/Porteiro – Vaga Masculina. 2º grau completo, de 25 a 
45 anos. Escala 12x36, das 6h às 18h e das 18 às 6hrs. (uma vaga)

Atendimento SAC – Ensino Médio completo. Não é necessária 
experiência anterior. Disponibilidade de horários - Escala 6X1. 
VT + VR ou VA + Seguro de Vida + Participação de Lucros + Des-
conto com faculdades + Assistência médica e odontológica + 
Convênio Farmácia + Telemedicina + 50% de desconto em pa-
cotes da Empresa. (20 vagas)

Auxiliar de eletricista– Com experiência na função. (três vagas)

Auxiliar de cozinha – 6x1 de segunda a sábado, das 7h às 15h20.( 
uma vaga)

Auxiliar de limpeza– Com experiência. duas vagas)

Auxiliar de limpeza– De segunda a sexta das 7 às 17hrs – Salário 
R$1590+ Vr R$19,77 + Cesta básica R$137,00 + VT. (uma vaga)

Auxiliar de limpeza – Segunda a Quinta das 6 às 16hrs, Sexta das 6 
às 15hrs. Experiência na função, ter meio de locomoção e flexibili-

dade. Ensino Médio Completo, de 38 a 50 anos. Benefícios: Seguro 
de Vida + Uniforme + banco de horas + Cartão de benefícios Alelo 
+ Restaurante na empresa + Ajuda de custo + Convênio Médico e 
Odontológico. (uma vaga)

Auxiliar de limpeza – Segunda a quinta das 6h às 16 h e sexta das 
6h às 15h. Benefícios: Refeição no local, cesta básica e vale-trans-
porte. (uma vaga)

Auxiliar de logística – Experiência em emissão de CTE ou roteiri-
zação. (uma vaga)

Auxiliar de produção– Feminino, ensino fundamental completo, 
residir em Nova Odessa e região. Necessário disponibilidade para 
trabalhar no turno da tarde 6X1. (quatro vagas)

Auxiliar técnico – Não necessita experiência. CNH B definitiva e dis-
ponibilidade de horário. VT + VR ou VA + Seguro de Vida + Partici-
pação de Lucros + Desconto com faculdades + Assistência médi-
ca e odontológica + Convênio Farmácia + Telemedicina + 50% de 
desconto em pacotes da Empresa. (cinco vagas)

Eletricista de manutenção/Técnico eletrônico – Para prevenção 
corretiva de equipamento de fiação. (duas vagas)

Encarregado – Com experiência em empilhadeira, para armazém. 
(uma vaga)

Frentista – Ambos os sexos, com ou sem experiência. Salário 
R$2275,00 + Benefícios: Vale refeição, cesta básica e prêmio. Es-
cala 6x1 – período da tarde (14h às 22h). (uma vaga)

Gerente de produção – masculino, com experiência em liderança 
na área de metalúrgica.

(uma vaga)

Manobrista – Ambos o sexo. CNH de no mínimo três anos (EAR na 
CHN. Experiência como manobrista será um diferencial. (uma vaga)

Montador de móveis – Com experiência, para trabalhar em loja de 
Nova Odessa. (uma vaga)

Mecânico de manutenção – com experiência na área de metalúr-
gica. (duas vagas)

Meio oficial de cozinha – 6x1 de segunda a sábado das 13h40 às 
22h. (uma vaga)

Operador de máquina – Vaga masculina. (uma vaga)

Porteiro - Vaga masculina. Residir Nova Odessa/Sumaré. (uma vaga)

Supervisor de produção– Ensino superior completo ou cursando em 
Engenharia de Produção/ Gestão de Produção. Ambos o sexo, de 27 
a 55 anos, com experiência no segmento de Indústria de Ráfia. Bene-
fícios: Convênio médico e odontológico, auxílio farmácia, cesta bá-
sica, fretado, café da manhã dos aniversariantes e PPR. (uma vaga)

Técnico de rede telecomunicações JR – Ensino médio ou nível téc-
nico completo, habilitação categoria B. Não necessita experiência. 
VT + VR ou VA + Seguro de Vida + Participação de Lucros + Des-
conto com faculdades + Assistência médica e odontológica + Con-
vênio Farmácia + Telemedicina + 50% de desconto em pacotes da 
Empresa. (cinco vagas)

Técnico de rede telecomunicações SR – Com experiência na área. 
Habilitação categoria B e disponibilidade de horário. VT + VR ou VA 
+ Seguro de Vida + Participação de Lucros + Desconto com faculda-
des + Assistência médica e odontológica + Convênio Farmácia + Te-
lemedicina + 50% de desconto em pacotes da Empresa. (três vagas)

Empresa contrata: Ajudante de produção, ajudante de expedição, 
Ajudante de carga e descarga, Servente de pedreiro, Marceneiro 
meio oficial (cinco vagas)

Empresa contrata: Mecânico de manutenção, Eletricista e Ajudan-
te de produção. (cinco vagas).

Empresa contrata: Almoxarife, Assistente de Manutenção e In-
fraestrutura, Assistente de Marketing, Auxiliar de Manutenção de 
hangar, Auxiliar de pintura, Auxiliar de produção, Eletricista Senior 
(Aviônico), fresador, Mecânico de Manutenção de Aeronaves, Moto-
rista, Operador de CNC, Soldador. (15 vagas)

Empresa contrata: Secretária e Faxineira (duas vagas)

Empresa contrata: Auxiliar de Engenharia, Estagiário de Engenha-
ria/Arquitetura, eletricista, Técnico de Segurança – Vagas mascu-
linas, residir em Nova Odessa ou Sumaré-SP. (quatro vagas)

Empresa contrata: Jovem aprendiz (de 18 a 24 anos), Estoquista, 
Operador de produção. (três vagas)

Empresa contrata: Coletor de Lixo, Motorista D, Soldador. (três 
vagas)

Promotoria ajuizou ação que responsabiliza Antônio Miguel Ferrari, o ‘Loira’, de estruturar esquema para desvio de parte 
dos salários de assessores; político foi cassado em 2023 por irregularidade em contrato de R$ 4,2 mi enquanto foi prefeito 

O MP-SP (Ministério Pú-
blico do Estado de São Pau-
lo) solicitou que o vereador 
cassado Antônio Miguel 
Ferrari, o “Loira”, apresen-
te defesa em uma ação civil 
pública que investiga sus-
peitas de improbidade ad-
ministrativa e envolvimen-
to em um esquema de ‘ra-
chadinha’ na Câmara Mu-
nicipal de Paulínia. A ação 
inclui outras duas pessoas, 
sendo uma ex-assessora 
parlamentar.

Conforme a Promotoria, 
o ex-vereador, que assumiu 
o cargo em julho de 2021 
como suplente, teria estru-
turado um esquema para o 
desvio de parte dos salários 
de assessores de seu gabi-
nete. Segundo o MP, um as-
sessor contratado em agos-
to de 2021, foi coagido a re-
passar mensalmente valo-
res que variavam entre R$ 
1,440 mil e R$ 1,5 mil, sob a 
ameaça de perda do cargo.

Outro homem, citado 
como ‘braço direito’ do ve-
reador, seria o responsável 

Vereador cassado ano passado, ‘Loira’ responde a outra ação de improbidade 
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pios da administração pú-
blica, conforme previsto na 
Lei de Improbidade Admi-
nistrativa.

A ação, conduzida pe-
la 4ª Promotoria de Justi-
ça de Paulínia, baseia-se 
em uma vasta documen-
tação apresentada e pede 
medidas cautelares para 
evitar prejuízos ao patri-
mônio público.

cassação
Ano passado, por conta 

de outra acusação, a Justi-
ça de Paulínia decidiu pela 
cassação do mandato do ve-
reador Loira por improbida-
de administrativa. Loira so-
freu uma ação civil pública 
após contratação considera-
da irregular de uma empre-
sa por R$ 4,2 milhões quan-
do foi prefeito interino da ci-
dade, em meados de 2019. A 
decisão também suspendeu 
os direitos políticos de Loi-
ra por cinco anos.

A ação civil pública ajui-
zada pelo Ministério Pú-
blico contra Loira e a em-
presa Encantares Sistemas 
em Educação, trata de uma 
contratação para presta-

ção de serviços destinados 
à gestão de informação dos 
departamentos da admi-
nistração pelo montante de 
R$ 4,2 milhões.

A empresa, traz a ação, 
é ligada a um grupo eco-
nômico de outra empresa 
que teria sido contratada 
para serviço semelhante 
em Mococa, por valor in-
ferior - R$ 699,9 mil. 

A ação chegou a clas-
sificar a contratação co-
mo ‘superfaturamento’ e 
pontuou irregularidades 
no procedimento licitató-
rio apontadas pela Procu-
radora Municipal que opi-
nou pela impossibilidade 
jurídica desse contrato.

A ação citou ainda aspec-
tos como “inadequação da 
modalidade licitatória”; de-
cisão do TCE-SP (Tribunal 
de Contas do Estado de São 
Paulo) que julgou irregular 
o pregão anterior com ob-
jeto semelhante; pesquisa 
de preços incompleta, en-
tre outros pontos. 

A reportagem não con-
seguiu contato com o polí-
tico para comentar as acu-
sações do MP.

por articular e formalizar 
as exigências ilegais, en-
quanto uma ex-assessora 
teria a função de receber os 
valores em envelopes. De 
acordo com os documen-
tos apresentados, as entre-
gas ocorreram de setembro 
de 2021 a abril de 2022, sen-
do uma delas por meio de 

transferência bancária, de-
vido a feriados.

O assessor prejudica-
do apresentou ao MP ví-
deos, extratos bancários e 
comprovantes que corro-
boram com as acusações. 
Após resistir às práticas, 
ele foi exonerado do cargo 
em maio de 2022, o que o 

levou a denunciar os fatos 
ao MP, desencadeando o 
inquérito civil que resultou 
na ação judicial, proposta 
à Justiça em 2023.

O Ministério Público ar-
gumenta que há elemen-
tos suficientes para carac-
terizar enriquecimento ilí-
cito e violação dos princí-
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Região soma 1.408 assaltos em 
dez meses de 2024, média de 
quatro roubos a cada 24 horas
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Sumaré:  560
Monte Mor:  51

Hortolândia:  616
Nova Odessa:  65

Paulínia:  116

Total: 1408 ocorrências 

Fonte: SSP-SP

ASSAlToS 
dE jAnEIro A 

ouTubro dE 2024

Levantamento da SSP-SP revela que Hortolândia lidera o ranking de assaltos entre as cinco cidades 
da região, com 616 roubos, seguida de Sumaré, que totaliza 560 crimes entre janeiro e outubro

De acordo com os dados 
da SSP-SP (Secretaria de 
Segurança Pública de São 
Paulo), as ocorrências de as-
saltos registradas nas cida-
des de Sumaré, Monte Mor, 
Hortolândia, Nova Odessa 
e Paulínia entre janeiro e 
outubro de 2024 somaram 
1.408 casos, uma média de 
4,6 roubos por dia. O to-
tal, porém, representa uma 
queda de 20,5% em relação 
ao mesmo período de 2023, 
quando foram contabiliza-
dos 1.772 casos.

A redução foi observada 
em todas as cidades da re-
gião. Hortolândia, que lide-
ra o ranking de ocorrências 
em 2024, registrou 616 rou-
bos, ante 735 no mesmo pe-
ríodo de 2023. A cidade de 
Sumaré, segunda mais afe-
tada, teve 560 assaltos nes-
te ano, contra 716 no ano 
anterior. Nova Odessa re-
gistrou 65 ocorrências em 
2024, uma leve diminui-
ção em relação aos 69 ca-
sos de 2023. Já Monte Mor 
apresentou 51 roubos em 

Número de roubos gerais reduziu 20,5% em 2024 nas cinco cidades da região 
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da porteira para fora (395)
Poder x Governo

Para um determinado candidato atingir 
o Poder, digamos, ser eleito, ele deve es-
crever e registrar o seu programa em car-
tório. Vale dizer que não necessariamente 
o programa será cumprido, mas um bom 
porcentual deverá sê-lo, já que cobranças 
judiciais lhe serão apresentadas. Trata-se 
de uma evolução do modelo democrático.

Para atingir o Poder ou ser eleito o can-
didato não necessariamente deverá ter um 
programa de Governo. O essencial nesse 
momento é entrar em sintonia, entrar na 
mesma frequência do eleitorado. Caso o 
candidato elabore um programa de Go-
verno inteligente e factível e saia marque-
teando-o junto ao eleitorado as chances de 
perder a eleição são enormes, já que mui-
to provavelmente o programa não será en-
tendido pela grande maioria do eleitorado 
(tecnicidades).

Poderíamos afirmar que o Programa elei-
toral é uma peça de marketing e o Progra-
ma de Governo é a vida como ela é, são coi-
sas distintas. E, sabemos que governar é a 
arte das possibilidades, principalmente se 
estivermos num regime democrático on-
de as aprovações dependem de terceiros.

Assim, as promessas de campanha não 
possuem bordas, é preciso tocar o ouvido 
e o coração do eleitor. Tentar explicar, por 
exemplo, algo complexo como a Reforma 
Tributária irá dispersar o eleitorado, por-
tanto, parte-se para uma simplificação que 
na maioria das vezes é irreal. Algo que não 
compromete é criticar o adversário, apon-
tar suas falhas e erros durante a campa-
nha. Compromisso zero.

Frases soltas ganham votos: “Acabare-
mos com a corrupção”. “Comigo no poder 
esperem pelo pleno emprego”. “Vamos aca-

bar com os Marajás”. Não há tempo sufi-
ciente para o candidato entrar em deta-
lhes e nem é esse o seu objetivo. 

Caso o candidato tenha sucesso nessa 
estratégica ele se sentará na cadeira do Po-
der e, em tese, deverá apresentar um Pro-
grama de Governo. E, sabemos, não se ge-
rencia aquilo que não se controla. Será pre-
ciso planos de ações com vigência pelo me-
nos durante o seu mandato, será preciso 
firmar compromissos e para satisfazer seu 
eleitorado cumprir algumas promessas de 
campanha. Caso o plano de governo não 
consiga contentar os principais agentes, 
ruídos ganharão maiores decibéis. 

Quando um presidente propõe isentar 
imposto de renda para quem ganha até 5 
mil reais por mês, o “mercado” reage de 
acordo com as expectativas sobre o im-
pacto dessa medida, vejamos:

• Positivo: Aumento do consumo, estí-
mulo à economia, redução da desigualdade.

• Negativo: Redução da arrecadação do 
governo, aumento da dívida pública, infla-
ção. Essas reações são sentidas, por exem-
plo, na Bolsa de Valores onde temos gran-
de concentração de empresas e seus in-
vestidores, se eles acreditarem na medida 
o nível de confiança subirá, se não acredi-
tarem cairá. E, eles colocam a dúvida: Se o 
governo já não consegue gerar superavit, 
como renunciar a impostos? A moeda na-
cional se desvalorizando mostra descon-
fiança sobre a robustez do plano. Os juros 
apontam para uma subida, pois o governo 
irá precisar de mais recursos para cobrir 
suas despesas e esse dinheiro vem dos in-
vestidores que exigem maiores juros para 
correr um maior risco de inadimplência. 

E, qual a saída? A saída não está no Pro-
grama de Campanha e sim num bem ela-

borado Programa de Governo. O que estão 
fazendo as nações ricas? Estão investindo 
em tecnologia, estão aumentando os preços 
de seus produtos e controlando os preços 
das commodities. Em resumo, elas contro-
lam os países mais fracos. Sair desse ciclo 
vicioso, é apontar para dimensões alinha-
das com o desenvolvimento da humanida-
de, mapear os pontos fortes do país Brasil e 
tonar factível um Plano de Governo que nos 
conduza a uma sociedade desenvolvida. 

Para sair do palanque e implantar algo 
que pode ser amargo para parte do elei-
torado será preciso alinhavar uma estra-
tégia. Como sabemos a opinião do eleito-
rado pode ser mudada. Minha avó nunca 
foi a uma igreja usando calças cumpridas 
a sociedade mudou. 

Como influenciar essa mudança? 
a. O avanço tecnológico arrasta para 

frente aqueles que ficaram para trás. 
b. O acompanhamento da evolução de-

mográfica da população ajuda a enten-
der onde se encontram os pensamentos 
mainstreaming e o que deve ser feito para 
influenciá-los.

c. Acidentes e desastres naturais se bem 
divulgados irão fazer com que ações antes 
inimagináveis sejam apoiadas. 

d. Pessoas gabaritadas, pessoas forma-
doras de opinião podem construir argu-
mentos que a maioria da sociedade não 
possui capacidade intelectual para fazê-
-lo, criando seguidores. 

Assim, passo a passo pode-se transfor-
mar o impensável em aceitável e imple-
mentá-lo como políticas públicas e leis. 
Impossível? Não. Minha avó deixou esse 
planeta sem ter presenciado casamentos 
entre pessoas do mesmo sexo. E, talvez, eu 
não veja a renda básica universal.

O vereador Fábio da Van 
(PRTB) propõe a implan-
tação do Programa Jovem 
Aprendiz em Paulínia. O 
objetivo é oferecer aos jo-
vens a oportunidade de 

uma primeira experiên-
cia no mercado de traba-
lho, promovendo seu de-
senvolvimento profissional 
e inclusão social.

Voltado a jovens de 14 
a 24 anos, o programa vi-
sa permitir que eles ini-
ciem a jornada profissio-

nal sem comprometer os 
estudos. Isso porque, es-
sa é uma exigência para a 
participação. 

Dessa forma, o vereador 
acredita que haverá a inclu-
são social, o crescimento 
da economia local e a pre-
venção da evasão escolar.

CorrEIoS 
Outra proposta do par-

lamentar é implantar uma 
nova agência dos correios 
no município, com o ob-
jetivo de descentralizar os 
serviços, melhorar o aten-
dimento e facilitar o aces-
so da população a servi-

ços, como correspondên-
cias, encomendas e outros 
oferecidos pelos Correios.

Atualmente, Paulínia 
conta com apenas uma 
agência, o que tem gerado 
inúmeras reclamações da 
população devido à demora 
no atendimento, dificulda-

de de localização e falta de 
vagas para estacionamen-
to, agravando ainda mais 
os transtornos para os ci-
dadãos. Fábio ainda pro-
põe recapear avenida José 
Padovani e implantar um 
Capi (centro de apoio pe-
dagógico inclusivo).

Fábio da Van quer implantar Jovem Aprendiz em Paulínia
PrIMEIrA EXPErIÊnCIA 
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ram 210 casos de roubo, en-
quanto em 2024 o número 
caiu para 103.

A SSP-SP informou que 
reforça seu compromisso 
com o combate à crimina-
lidade na região da área de 
cobertura do Tribuna Li-
beral e em todo o Estado. A 
pasta disse que o trabalho 
em conjunto realizado pe-
las forças de segurança das 
cidades da região possibili-
tou a queda de roubos em 
geral e roubos de veículos. 

“No mesmo período, fo-
ram presos e apreendidos 
2.722 infratores, represen-
tando um aumento expres-
sivo de 105,9%, o que equi-
vale a 1.400 criminosos de-
tidos a mais em compara-
ção aos dez primeiros me-
ses do ano anterior. Além 
disso, 214 armas de fogo 
ilegais foram retiradas das 
ruas e 1.202 veículos rou-
bados ou furtados foram 
recuperados, um cresci-
mento de 30,4 %. O poli-
ciamento da Polícia Militar 
e as ações investigativas da 
Polícia Civil seguem inten-
sificadas em toda a região”, 
pontuou a SSP.

2024, uma redução signifi-
cativa em comparação aos 
109 do ano passado. Paulí-
nia fechou os dez meses de 
2024 com 116 registros, en-
quanto em 2023 o número 
foi de 143.

Para especialistas, os nú-
meros indicam avanços nas 

estratégias de policiamen-
to e ações de inteligência na 
região, como a operação de 
câmeras de videomonitora-
mento nas entradas e saí-
das das cidades e a estru-
turação de forças de segu-
rança como as Guardas Ci-
vis Municipais. 

Nesta época do ano, as 
cidades programam novas 
operações de segurança, 
especialmente com a apro-
ximação das festas de Natal 
e Ano Novo, a fim de preve-
nir o aumento no número 
de ocorrências.

O retrato de 2024 até o 

momento é semelhante ao 
recorte de outubro, como 
mostrou o Tribuna Liberal 
no início deste mês. Os cri-
mes de roubo tiveram uma 
queda de 51% na somató-
ria das cinco cidades da re-
gião. Em outubro de 2023, 
as cinco cidades totaliza-
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direitos reconhecidos

Das cinco cidades da área de cobertura do Tribuna 
Liberal, apenas o Legislativo de Sumaré não apresentou 
proposta concedendo os benefícios aos parlamentares

A partir de 2025, verea-
dores das cidades de Hor-
tolândia, Monte Mor, No-
va Odessa e Paulínia pas-
sarão a receber, além dos 
subsídios mensais, férias 
e 13º salário, direitos re-
conhecidos como sociais 
e fundamentais pelo STF 
(Supremo Tribunal Fede-
ral). Apenas o Legislativo 
de Sumaré não aprovou 
projeto de resolução con-
cedendo os benefícios.

Segundo o STF, a con-
cessão de férias e 13º salá-
rio aos vereadores é cons-
titucional, sendo necessá-
rio que o pagamento do 13º 
esteja previsto na LOM (Lei 
Orgânica do Município). 
Ambos os benefícios de-
vem seguir as normas de 
responsabilidade fiscal, e 
é considerado como des-
pesa de pessoal para os li-
mites estabelecidos pela 
LRF (Lei de Responsabili-
dade Fiscal).

na região
Em Nova Odessa, os nove 

vereadores terão direito aos 
benefícios conforme reso-
lução aprovada em julho de 
2023. Neste ano, também 
foi aprovado um reajuste 
de 30% nos subsídios par-
lamentares, que estavam 
congelados há três legisla-
turas. Dessa forma, o subsí-
dio passará de R$ 4,670 mil 
para R$ 5,860 mil a partir 
de 2025.

A Câmara Municipal de 
Paulínia, com 17 vereado-
res, pagará subsídios de 
R$ 14,9 mil para cada par-
lamentar. De acordo com 
o Legislativo, a previsão 
orçamentária para o pa-

gamento desses valores 
(subsídios e benefícios) 
na folha de pagamento da 
Casa de Leis é de R$ 4,068 
milhões anuais nos próxi-
mos três anos.

Na Câmara Municipal de 
Hortolândia, a concessão 
de férias e 13º salário já es-
tá prevista na Lei Orgâni-
ca do Município. A partir 
de 2025, serão implemen-
tados o 13º, enquanto as fé-
rias, com acréscimo de um 
terço, serão concedidas a 
partir de 2026. Os 19 verea-
dores são subsidiados men-
salmente de R$ 16,503 mil 
conforme estabelecido pe-
la lei 4.213/2023.

Embora a Câmara não 
tenha fornecido um impac-
to financeiro detalhado, a 
equipe de Recursos Huma-
nos está realizando ajustes 
na função de exonerações 
e novas contratações após 
as eleições. Estudos prévios 
apontam que os novos be-
nefícios não comprometem 
a saúde financeira da Casa, 
respeitando os limites fis-
cais e orçamentários.

Já em Monte Mor, os 15 
vereadores eleitos para a 
legislatura 2025-2028 re-
ceberão subsídios mensais 
de R$ 9,180 mil enquan-
to o presidente da Câma-
ra receberá R$ 12,250 mil. 
Os valores atuais, de R$ 
5.998,66 e R$ 7.998,21, res-
pectivamente, foram rea-
justados pela lei munici-
pal 3.168/2024.

Estudos de impacto fi-

nanceiro realizados pela 
Diretoria Geral e pelo Setor 
de Contabilidade da Câ-
mara apontam que os be-
nefícios não ultrapassa-
rão os limites constitucio-
nais. Atualmente, os gastos 
com pessoal representam 
1,97% da receita corrente 
líquida, bem abaixo do li-
mite máximo de 6%. Mes-
mo com o reajuste e os no-
vos benefícios, a previsão é 
de uma redução para 1,91% 
em 2025.

contexto legal 
e impactos
De acordo com o STF, o 

pagamento do 13º salário 
e das férias aos vereado-
res reforça o princípio da 
igualdade em direitos so-
ciais, mas exige atenção à 
responsabilidade fiscal. Os 
municípios que concede-
rem os benefícios deverão 
garantir que esses gastos 
estejam dentro dos limites 
previstos na LRF para evi-
tar comprometimento fi-
nanceiro. Enquanto qua-
tro das cinco cidades ajus-
tam suas legislações para 
conceder os benefícios, Su-
maré mantém os subsídios 
sem alterações, destacan-
do-se como a única Câma-
ra da região que não imple-
mentará as mudanças. 

Até a sexta-feira (13) 
não tramitava na Casa ne-
nhum projeto com propos-
ta de concessão dos benefí-
cios aos parlamentares. Va-
le lembrar que a lei só pode 
ser aplicada se aprovada e 
sancionada antes do início 
da próxima legislatura pa-
ra poder ser aplicada. Nes-
se caso, a Câmara teria de 
aprovar a proposta na últi-
ma sessão ordinária, que 
acontece na terça-feira (17). 

Na Câmara Municipal de Hortolândia, concessão de férias 
e 13º salário já está prevista na Lei Orgânica do Município

Câmaras da região 
implementam 
férias e 13º salário 
aos vereadores a 
partir de 2025 

Como conseguir a aposentadoria 
com 100% do salário?

As aposentadorias por tempo de con-
tribuição e por idade foram significati-
vamente afetadas pela Reforma da Pre-
vidência, que trouxe alterações profun-
das nas regras, praticamente eliminan-
do a aposentadoria por tempo de con-
tribuição. 

No entanto, ainda existem possibi-
lidades para quem estava prestes a se 
aposentar, graças às chamadas regras 
de transição, também conhecidas co-
mo “pedágio”. 

O pedágio refere-se a um período adi-
cional de contribuição exigido para al-
cançar o direito à aposentadoria.

Aqui, apresentamos três modalidades 
de aposentadoria em que é possível se 
aposentar com 100% do valor do salário:

1. aposentadoria especial 
(pÓs-reForma):
• Homens: 40 anos de contribuição.
• Mulheres: 35 anos de contribuição.

2. aposentadoria por idade:
• 60% do valor do benefício, acrescido 

de 2% por ano de contribuição.

3. regra de transiÇão:
• Homens: 40 anos de contribuição.
• Mulheres: 35 anos de contribuição.

a importÂncia do planeJamento 
para a aposentadoria
Para garantir uma aposentadoria com 

um valor elevado e mais próximo do te-
to do INSS, é fundamental planejar com 
antecedência. Muitas vezes, quando jo-
vens, não nos preocupamos com a pre-
vidência, o que pode impactar negati-
vamente o valor do benefício no futuro.

ainda É possÍVel a aposentadoria 
com 100% do salÁrio?
Sim, mesmo após a Reforma da Pre-

vidência, é possível se aposentar com 
100% do salário, mas isso exige um pla-
nejamento cuidadoso para evitar adia-
mentos desnecessários da aposentado-
ria. Após a reforma, o tempo de contri-
buição necessário para alcançar 100% do 
valor do benefício aumentou:

• Mulheres: A cada ano de contribui-
ção, a mulher ganha 2 pontos a mais a 
partir de 15 anos de contribuição.

• Homens: Para os homens, a cada ano 
de contribuição, também são acrescidos 
2 pontos, válidos após 20 anos de con-
tribuição.

Dessa forma, mulheres poderão se 
aposentar com 100% do salário com 35 
anos de contribuição, enquanto homens 
precisarão de 40 anos de contribuição.

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. Graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
end.: rua ipiranga, 234, centro, sumaré / sp
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

andressa martins
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cÁlcUlos de contriBUiÇão
O cálculo da contribuição varia con-

forme o gênero:
• Mulher: A cada ano de contribuição, so-

mam-se 2 pontos, começando após 15 anos.
• Homem: A mesma regra se aplica, 

mas a contagem começa após 20 anos 
de contribuição.

regras para serVidores pÚBlicos
No Regime Próprio de Previdência So-

cial (RPPS), que abrange os servidores pú-
blicos, existem diversas legislações e regras, 
como a EC 41/2003, EC 47/2005, EC 81/2015 
e a EC 103/2019, que tornam o cálculo das 
aposentadorias mais complexos. Vamos ver 
as principais modalidades para servidores:

aposentadoria VolUntÁria 
na regra transitÓria:
• Quem se beneficia: Servidores que 

ingressaram após 13/11/2019.
• Valor: Média de 100% das contribui-

ções desde julho de 1994, com coeficien-
te de 60%, mais 2% a cada ano adicional 
de contribuição após 20 anos.

aposentadoria por pontos 
e idade mÍnima:
• Quem se beneficia: Servidores que in-

gressaram entre 31/12/2003 e 13/11/2019.
• Valor: Média de 100% das contribui-

ções desde julho de 1994, com a adição 
de 2% por ano a mais de contribuição.

aposentadoria por paridade 
e integralidade:
• Quem se beneficia: Servidores que 

ingressaram até 31/12/2003 e buscam 
integralidade e paridade.

• Valor: Corresponde a 100% da últi-
ma remuneração.

aposentadoria especial:
• Quem se beneficia: Servidores expos-

tos a agentes nocivos.
• Valor: Média de 100% das remunera-

ções desde o plano Real (julho de 1994), 
com a adição de 2% por cada ano de con-
tribuição acima de 20 anos.

conclUsão
Entender as regras de aposentadoria 

e os cálculos envolvidos é essencial pa-
ra garantir que o benefício recebido se-
ja justo. 

Avaliar corretamente as opções de 
aposentadoria, levando em conta tem-
po de contribuição, legislações e as re-
gras de transição, pode resultar em um 
valor mais alto para a aposentadoria. 

Planejar adequadamente garante um 
benefício mais vantajoso e maior estabi-
lidade na aposentadoria.

Gostou deste conteúdo? Continue 
acompanhando nossa coluna semanal 
para mais informações sobre benefí-
cios previdenciários. Tenha um exce-
lente domingo!

Beto silva  l  reGiãO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

gastos devem estar 
dentro dos limites 
previstos na lei de 
responsabilidade

Fiscal
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A Alesp (Assembleia Le-
gislativa do Estado de São 
Paulo) aprovou na terça-fei-
ra (10) projeto de lei do Go-
verno de SP que isenta do 
IPVA (Imposto sobre a Pro-
priedade de Veículos Au-
tomotores ) os proprietá-
rios de veículos movidos a 
hidrogênio e veículos hí-
bridos com motor elétrico 
e com motor a combustão 
flex movido a etanol.

Conforme o secretário 
da Fazenda e Planejamen-
to, Samuel Kinoshita, além 
de incentivar a utilização 
de veículos com fonte alter-
nativa, renovável, de ener-
gia de maneira a reduzir 
a emissão de poluentes e 
contribuir para a melhoria 
do meio ambiente, o pro-
jeto do Governo do Estado 
aprovado pela Alesp tem o 

intuito de estimular os in-
vestimentos na produção 
de veículos movidos a ener-
gia limpa no Estado. 

A medida prestigia a tec-
nologia e produção indus-
trial paulista, pioneira em 
veículos híbridos elétricos 
e movidos a combustão de 
etanol, bem como a voca-
ção local no que se refere 
à matriz energética sele-
cionada. É estímulo à re-
novação da frota, por ma-
triz limpa, com baixa pe-
gada de carbono.

O benefício contempla 
ainda outra modalidade: a 
isenção de IPVA para pro-
prietários de ônibus ou ca-
minhões movidos exclusi-
vamente a hidrogênio ou 
gás natural – inclusive bio-
metano. Com a aprovação, 
ônibus e caminhões ficam 

isentos do imposto de 1º de 
janeiro de 2025 

Da mesma forma, serão 
beneficiados veículos mo-
vidos exclusivamente a hi-
drogênio ou híbridos com 
motor elétrico e a combus-
tão que utilizem, alternati-
va ou exclusivamente, eta-
nol. Nesse caso, o valor do 
veículo não poderá supe-
rar R$ 250 mil – o preço se-
rá atualizado anualmente 
pelo IPCA (Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumi-
dor Amplo).

Esses veículos serão 
isentos do IPVA no perío-
do de 1º de janeiro de 2025 
a 31 de dezembro de 2026. 
Depois, a alíquota do im-
posto será de 1% em 2027; 
2% em 2028; 3% em 2029; 
4% (alíquota cheia) a par-
tir de 2030.                     | Da Redação

Governo de SP isenta IPVA de veículos menos poluentes

Veículos movidos a hidrogênio e híbridos com motor elétrico 
e a combustão flex movido a etanol ficarão isentos do IPVA 

divulgação

Calendário de venCimento do iPva 2025

è LEIA MAIS NA PágINA 12

Correios prorroga 
para dia 20 o prazo 
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Imposto pode ser quitado à vista, 
com desconto de 3%, ou em até cinco 
parcelas; Pix é a forma mais rápida, 
fácil e de confirmação imediata 

Os proprietários de veí-
culos licenciados no Esta-
do de São Paulo já podem 
conferir o calendário de pa-
gamento do IPVA (Impos-
to sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores) de 
2025. O decreto estadual 
publicado no Diário Ofi-
cial do Estado desta sexta-
-feira (13), fixa as datas para 
o recolhimento do imposto 
e o percentual de desconto 
para o pagamento em cota 
única antecipada.

Conforme o calendário 
elaborado pela Sefaz-SP (Se-
cretaria da Fazenda e Plane-
jamento de São Paulo), os 
contribuintes podem ante-
cipar o pagamento do im-
posto em janeiro, em cota 
única, com desconto de 3%; 
pagar integralmente em fe-
vereiro, sem desconto; ou 
parcelar o tributo em até 
cinco vezes (janeiro, feve-
reiro, março, abril e maio), 
de acordo com o final da 
placa do veículo.

Para quem optar pelo 
parcelamento, para facili-
tar a memorização dos ven-
cimentos, a Sefaz-SP man-
teve todos os vencimentos 
no mesmo dia do mês pa-
ra cada final de placa. Por 
exemplo, veículos com final 
de placa 1 tem vencimento 
em 13 de janeiro, 13 de fe-
vereiro, 13 de março, 13 de 
abril e 13 de maio. Se o ven-
cimento ocorrer no final de 
semana, feriado ou dia em 
que não houver expedien-
te bancário no município 
de registro do veículo, o pa-
gamento pode ser feito no 
próximo dia útil (confira a 
tabela ao lado). 

Os caminhões têm pra-
zos diferenciados: para o 
pagamento integral ante-
cipado em janeiro é conce-
dido desconto de 3% - o ca-
lendário começa em 13 de 

janeiro e segue até o dia 24, 
conforme as tabelas abaixo. 
O vencimento em cota úni-
ca, sem desconto, é 22 de 
abril. Para os proprietários 
que optarem pelo parcela-
mento em três, quatro ou 
cinco vezes, sem descon-
to, os vencimentos são em 
20 de março, 20 de maio, 20 
de julho, 20 de agosto e 20 
de setembro (veja as tabe-
las completas abaixo).

Formas de PaGamento
Para efetuar o pagamen-

to do IPVA 2025, basta o 
contribuinte utilizar a re-
de bancária credenciada, 
com o número do RENA-
VAM (Registro Nacional de 
Veículo Automotor). 

Pix - No Estado de São 
Paulo, o Pix é a forma pre-
ferencial de pagamento, 
sendo mais rápido, fácil e 
confirmado imediatamen-
te. O recolhimento é feito 
por meio de QR code junto 
a cerca de 800 instituições 
financeiras, contemplan-
do especialmente os cida-
dãos com contas digitais e 
que não possuem conta nos 
grandes bancos. 

Para utilizar a modali-
dade, é necessário acessar 
a página do IPVA no portal 
da Sefaz-SP, informar os da-
dos do veículo e gerar um 
QR code, que servirá para o 
pagamento. O QR code Pix 
tem validade de 15 minutos, 
após o qual expira. 

Não tendo sido pago, 
será necessário emitir um 
novo QR code (sempre pe-
lo site da Sefaz-SP). Na te-
la do QR code, há um con-
tador temporal de “tempo 
restante” indicando quan-
do o código expirará. Ao 
ler o QR code com o apli-
cativo de banco ou insti-
tuição de pagamento, apa-
recerá a informação de que 
o pagamento é destinado 
à ‘Secretaria da Fazenda e 
Planejamento’, sob o CNPJ 

Imposto sobre a Propriedade de Veículos Automotores é uma das principais fontes de arrecadação do Estado

Calendário do IPVA para 2025 começa 
a contar em 13 de janeiro em São Paulo

aRQuivo | TRiBuNa liBERal

da redação  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

46.377.222/0003-90 em 
conta do Banco do Brasil.

Rede bancária - As tra-
dicionais formas de paga-
mento estão mantidas. É 
possível efetuar o recolhi-
mento pela internet, nos 
terminais de autoatendi-
mento ou outros canais 
oferecidos pela institui-
ção bancária. Também é 
possível realizar o paga-
mento em casas lotéricas 
e com cartão de crédito, 
nas empresas credencia-
das à Sefaz-SP.

valores venais
A tabela de valores ve-

nais, que serve de parâme-
tro para o cálculo do IPVA 
2025 e envolve milhares de 
diferentes marcas, modelos 
e versões de veículos, deve-
rá ser publicada pela Sefaz-
-SP nos próximos dias.

liCenCiamento
Os proprietários que de-

sejam antecipar o licencia-
mento anual deverão qui-
tar todos os débitos que re-
caiam sobre o veículo, in-

cluindo o IPVA, a taxa de li-
cenciamento e, se for o ca-
so, multas de trânsito.

O IPVA é uma das prin-
cipais fontes de arrecada-
ção do Estado de São Pau-
lo, ficando atrás apenas do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
de Transporte Interesta-
dual e ICMS (Intermuni-
cipal e de Comunicação). 
Do total arrecadado, são 
descontadas as destina-
ções constitucionais (co-
mo o Fundeb) e o valor res-

tante é repartido metade 
para os municípios de re-
gistro dos veículos, que de-
vem corresponder ao local 
de domicílio ou residência 
dos respectivos proprietá-
rios, e a outra metade pa-
ra o Estado. A quota-par-
te estadual vai compor o 
orçamento anual e, dessa 
forma, será utilizada nas 
diversas áreas de atuação 
do Estado, dentre as quais 
Saúde, Educação Seguran-
ça Pública e Infraestrutu-
ra, por exemplo.



Alvaro Silveira

Lindolfo Coelho Rocha

Lenço do Grupo Yanomami
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OGrupo Escotei-
ro Yanomami 
de Sumaré está 
completando 

35 anos de existência com 
grande brilho e trabalho 
com os jovens sumareen-
ses, contribuindo na forma-
ção de melhores cidadãos.

ORIGEM DO GRUPO 
ESCOTEIRO: O movimen-
to começou em 1907 com 
Lord Baden Powell, na In-
glaterra. Este Lord era mi-
litar e trouxe a sua expe-
riência e vivência para fa-
zer melhorias para os jo-
vens. Assim, começou a es-
crever revistas que depois 
foram agrupadas e formou 
um LIVRO para os rapa-
zes. Planejou acampamen-
to que era na Ilha Brown-
cea (na Inglaterra), inician-
do assim o escotismo. Esco-
teiro veio da palavra Scout 
que significa: Explorador.

HISTÓRIA EM SUMARÉ
Em 1968 surgiu um Gru-

po Escoteiro em Sumaré 
com o nome de Grupo Es-
coteiro Sumaré, mas teve 
pouca duração. Em 02 de 
dezembro de 1989 ocorreu 
a primeira reunião oficial 
e inauguração do GRU-
PO ESCOTEIRO YANO-
MAMI devido ao trabalho 
realizado por três pessoas: 
João Romão de Carvalho 
Filho (Chefe Romão), Ál-
varo Silveira (Chefe Alvi-
nho) e José Carlos Cecce-
re (Chefe Ceccere).

O nome escolhido foi 
YANOMAMI em homena-
gem ao grupo indígena Ya-
nomami que naquela épo-
ca estava sofrendo inva-
sões por garimpeiros, pos-
seiros, que estavam cau-
sando graves problemas a 
este grupo indígena.

O Grupo Escoteiro Yano-
mami escolheu duas cores 
para representarem seus 
símbolos: cor preta: repre-
sentando o massacre que 
os Yanomami estavam sen-
do vítimas e cor amarela: 
representando o ouro nas 
terras dos indígenas, repre-
sentando assim, as rique-
zas brasileiras.

O Grupo Escoteiro Ya-
nomami trabalha com jo-
vens para torná-los cida-
dãos proativos na socie-
dade. Visa conscientizá-
-los para melhorar o cará-
ter das pessoas, trazendo 
benefícios sociais, cultu-
rais, morais e cívicos. Para 
conquistar seus objetivos 
fazem atividades escotei-
ras, que devem ser: atrati-
vas, progressivas e diversi-
ficadas para que os jovens 
sejam conscientes de seu 
papel como cidadãos.

O movimento escoteiro 
trabalha com os jovens e 
acordo com a idade deles e 
para isso estabeleceu qua-
tro RAMOS:

Grupo Escoteiro 
Yanomami (35 anos)

fo
to

s: pró
-m

em
ó

ria su
m

a
ré

AutoR do tExto

Júlio José Campigli

Cronista do Pró-memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado

1º RAMO: RAMO LO-
BINHO: engloba jovens 
de 06 anos até 11 anos in-
completos.

2º RAMO: RAMO ESCO-
TEIRO: engloba jovens de 
11 anos até 15 anos incom-
pletos.

3º RAMO: RAMO SÊ-
NIOR: engloba jovens de 
15 anos até 18 anos incom-
pletos.

4º RAMO: RAMO PIO-
NEIRO: engloba jovens de 
18 aos 21 anos.

Ao completar 21 anos, 
participa como adulto co-
mo Escotista para traba-
lhar com os 04 Ramos ou 
na Parte Administrativa.

DIRETORIA E PARTE 
ADMINISTRATIVA
Atualmente a DIRETORA 

PRESIDENTE é Adrielle Sil-
va dos Santos (Chefe Adriel-
le), que é auxiliada por ou-
tros membros do Grupo na 

Parte Administrativa: Che-
fes e Assistentes de cada um 
dos quatro Ramos. O Grupo 
Yanomami é formado por 
63 jovens e adultos, sendo 
43 jovens e 20 adultos.

Atualmente as Ativida-
des Semanais estão sen-
do feitas aos sábados, das 
14:30 horas até às 17:00 ho-
ras no CEAV de Sumaré, 
junto à Escola Anchieta. 
Durante sua existência o 
Grupo Escoteiro realizou 
atividades em diversos lu-
gares, tais como: Corpo de 
Bombeiros, Horto Florestal, 
Centro Esportivo e atual-
mente no CEAV.

O Grupo realiza ativida-
des preparatórias para os 
jovens de forma prática que 
se dividem em atividades 
externas, atividades distri-
tais, atividades nacionais 
atividades regionais e ati-
vidades internacionais. Ati-
vidades Externas: Em ge-

ral são atividades por RA-
MOS e algumas reúnem 
mais de um Ramo. Exem-
plo: Elo Nacional: todos os 
Ramos por todo Distrito.

JAMBORE - são encon-
tros (reuniões) com parti-
cipação de jovens dos Ra-
mos: Escoteiro, Sênior e 
Pioneiro.

RAMO LOBINHO: traba-
lha com o lúdico e dentro 
dele trabalha o livro da Sel-
va (Mogli).

RAMO ESCOTEIRO: tra-
balha com aventuras.

RAMO SÊNIOR: visa de-
safios com atividades ela-
boradas para desafiar os 
jovens.

RAMO PIONEIRO: traba-
lha o servir. Visa etapas pa-
ra elaborar, planejar, assu-
mir compromissos com eles 
próprios e comunidade.

Cada Grupo tem o seu 
Lenço, um diferente do 
outro. Inicia com o Curso 

Básico e depois vai para o 
Avançado.

No Curso Básico além 
do Lenço específico rece-
be também um ARGANEL 
com anel simples de cou-
ro. (Arganel é um acessório 
para prender as duas pon-
tas do lenço).

O Curso Avançado faz 
parte do Curso GILWELL, 
que permite usar o lenço e 
o arganel com anel “cabeça 
de touro”. Também o Cur-
so Avançado permite usar 
os CORDÕES DE GILWELL 
de couro com dois Taqui-
nhos de Madeira e lenço 
com tartã da família Ma-
claren. (Tartã é um tecido 
que representa os clãs do 
Reino Unido, usados para 
confeccionar os Kilts.)

SEDE FIXA DO GRUPO 
E PARTICIPAÇÃO
O Grupo tem sede fixa no 

Rotary Clube Sumaré, on-

de são guardados os docu-
mentos. O Grupo participa 
intensamente em ativida-
des do Rotary, da NIPO, da 
PRÓ-MEMÓRIA, em desfi-
les comemorativos e cívicos, 
nas campanhas de arreca-
dação como a dos Vira Lati-
nhas, do Hospital de Suma-
ré e na doação de sangue.

AGRADECIMENTOS
A Associação PRÓ-ME-

MÓRIA de Sumaré agradece 
imensamente ao Sr. LINDOL-
FO COELHO ROCHA (Chefe 
de Tropa Escoteira), e a Sra. 
MARIA CECÍLIA GUERRA 
ROCHA (Chefe do Ramo Lo-
binho- AQUELÁ), pelas no-
táveis informações presta-
das, como também parabe-
niza o GRUPO ESCOTEIRO 
YANOMAMI pelos seus 35 
anos de existência e traba-
lho formando cidadãos.

Mais informações: GE-
YANOMAMI.org.br
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GRUPO ESCOLAR DE REBOUÇAS

ROQUE JORGE

LUIZ FALIVENE NETO

ORQUESTRA NELSON DE TUPÃ

Fotografia do Grupo Escolar de Rebouças, da década de 1940, 
com diretor, professores e alunos. Nessa mesma década essa 

unidade recebeu em solenidade a denominação de “André Rodrigues 
de Alkmin”. Essa foto foi enviada à Pró-Memória por Francisco 

Clemente (Chico), que está na foto como aluno (o quarto da 
fila do meio, da direita para a esquerda).

Roque Jorge, 
mostrado na 
foto, foi um 
industrial do 
ramo têxtil de 
nossa cidade. 
Ele herdou essa 
empresa de seu 
pai, Nicolau 
Jorge, instalada 
na esquina 
da Rua Dom 
Barreto com 
a então Rua 7 
de Setembro. A 
residência do 
pai e da mãe 
(Júlia Bufarah 
Jorge) ficava 
no meio dessas 
instalações, 
mais 
propriamente 
na Rua Dom 
Barreto n. 671. 
Registro da 
década de 1950.

Registro do 
engenheiro civil 
Luiz Falivene 
Filho, filho 
do casal Luiz 
Falivene Filho 
(Zé Falivene) e 
Maria de Lurdes 
de Vasconcellos. 
Luiz, além de 
arquiteto de 
renome em nossa 
cidade e região 
é também um 
grande construtor 
de prédios 
residenciais e 
de prédios de 
empresas. A foto 
foi tirada nas 
dependências 
da Associação 
Pró-Memória de 
Sumaré, na qual 
ele é um grande 
colaborador. 

Nas décadas de 1950 a 1970 as orquestras tiveram um 
importante papel na vida social das cidades, nos bailes dos 
clubes. Muitas dessas orquestras eram do interior paulista. 

Uma delas era a Orquestra Nelson de Tupã, que se apresentou em 
Sumaré num Baile de Formatura. A foto nos mostra a contracapa 

de um vinil gravado por ela. O destaque é a pessoa da esquerda, na 
roda gigante: é Ari Menuzzo, um trombonista de Sumaré, músico 
formado sob a tutela do maestro Dorival Gomes Barroca, o “Pico”.

ULISSES E JOVAL

OSWALDO B. DIAS FERRAZ

Dois 
importantes 
personagens 

de Sumaré, 
Ulisses 

Pedroni e 
Joval Castrali 

(Juba) estão 
juntos 

nesta foto 
da década 

de 2010, 
na Praça 
do Cristo 

Redentor, 
no bairro 

Altos de 
Sumaré. Os 

dois tiveram 
participação 

ativa na 
instalação do 

monumento 
que lá existe.

Oswaldo Benedito 
Dias Ferraz, 

mostrado nesta 
fotografia, foi um 

grande empresário 
de Sumaré (Cidade 

dos Móveis e 
Colcholândia). 

Foi também 
um importante 

dirigente da 
ACIAS (Associação 

Comercial, 
Industrial e 

Agropecuária de 
Sumaré). Depois 

de mudar-se para 
a vizinha Nova 
Odessa dirigiu 

por mais de uma 
década a autarquia 

de água daquele 
município, 

chamada de 
CODEN. Faleceu 

neste ano de 2024.

jornaltribunaliberaldesumare
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O Programa de Volunta-
riado da Sabesp encerrou 
suas atividades de 2024 
com números expressivos 
e ações marcantes. Mais 
de 5.700 pessoas partici-
param de 227 iniciativas, 
beneficiando cerca de 180 
instituições em todo o Es-
tado de São Paulo. O ba-
lanço foi apresentado na 
quarta-feira (11). 

Entre os destaques do 
ano, a Sabesp (Companhia 

Sabesp encerra Programa de Voluntariado 
2024 com 180 instituições beneficiadas

Campanha do Agasalho, uma das principais ações da companhia, atingiu resultados notáveis

ALÉM DAS FRONTEIRAS

divulgação

Cartas foram escritas por alunos matriculados em escolas públicas do primeiro ao quinto ano do 
ensino fundamental e de instituições parceiras, como creches, abrigos e núcleos socioeducativos

Para tirar ainda mais so-
nhos do papel, a 35ª Cam-
panha Papai Noel dos Cor-
reios no interior de São 
Paulo prorrogou para 20 
de dezembro o prazo para 
adoção de cartinhas pelo 
blognoel.correios.com.br 
ou fisicamente nas agên-
cias participantes. 

Para facilitar, a estatal 
também está recebendo 
presentes avulsos – pode 
ser uma bola, boneca, car-
rinho, pelúcia, material es-
colar, entre outros – em to-
das os pontos de adoção de 
cartas dos Correios (agên-
cias próprias). 

Estão disponíveis para 
adoção, até dia 20, cente-
nas de cartinhas emocio-
nantes enviadas ao Papai 
Noel dos Correios 2024, 

escritas por alunos matri-
culados em escolas públi-
cas do primeiro ao quinto 
ano do ensino fundamen-
tal e de instituições parcei-
ras, como creches, abrigos 
e núcleos socioeducativos. 

A ação também recebe 
cartas de crianças da so-
ciedade, com até dez anos 
de idade, em situação de 
vulnerabilidade social e de 
PCD’s (pessoas com defi-
ciência) de qualquer idade.

TIRANDO SONhOS DO pApEL 
A maior alegria da Cam-

panha Papai Noel dos Cor-
reios é poder realizar o so-
nho de uma criança, como 
o da Maria Giovana, de oi-
to anos, e de Wellington, 
de quatro anos, moradores 
do interior paulista. 

“Olá Papai Noel. Meu 
nome é Wellington, sou 
autista e amo avião. Eu Campanha Papai Noel dos Correios realiza o sonho das crianças nesta época do ano 

Correios prorroga para dia 20 
prazo para adoção de cartinhas

divulgação

prévia do pIB’ perde força, mas cresce pelo 3º mês
A economia brasileira cresceu 0,14% em outubro na com-
paração com setembro, mostram dados do IBC-Br (Índi-
ce de Atividade Econômica) divulgados nesta sexta-fei-
ra (13), pelo Banco Central. O resultado mostra que, ape-
sar da terceira alta seguida, a economia brasileira perdeu 
força, já que em setembro a alta registrada foi de 0,84% 
na comparação com agosto. 

Da Redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  região
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

DEZ 
ANOS DE IDADE 
Ação também 
recebe cartas 
de crianças em 
vulnerabilidade 
social e de PCD’s

Lucas & Breno lançam clipe da 
música “Se fingindo de santa”

Na última sexta-feira (13), Lucas & Breno 
divulgaram no Youtube, o clipe da música 
“Se fingindo de santa”. A nova faixa de tra-
balho da dupla é uma composição de Or-
lando Bibiano. A produção musical ficou 
a cargo de Santangelo e a direção de vídeo 
da Extern Films. A influenciadora, Paola 
Santos, participou do clipe, que teve co-
mo locações as cidades mineiras de Mon-
te Santo de Minas e Guaranésia.

“Tivemos o imenso prazer em produzir 
e gravar a música “Se fingindo de santa” e 
o clipe com profissionais comprometidos e 
de ótima qualidade. Queremos agradecer 
em especial ao nosso empresário, Carlos 
Barbosa, por acreditar em nosso trabalho. 
Temos certeza que por toda a energia en-

volvida neste novo trabalho, será um mar-
co muito especial e importante em nossa 
carreira. Assistam e curtam muito o clipe 
que ficou muito legal”, convida a dupla.

LUCAS & BRENO
Lucas nasceu no município de Guara-

ci, interior do Estado de São Paulo. Desde 
pequeno, sempre gostou de ouvir músicas 
populares dos anos 80 e 90. Lucas, gosta-
va de cantar músicas pop, mas, ao receber 
um incentivo de um amigo, começou a in-
terpretar canções do gênero sertanejo, se 
apaixonou pelo estilo, e não parou mais. 
Entre os artistas que mais admiram, es-
tão Leandro & Leonardo, Milionário & Jo-
sé Rico, João Paulo & Daniel, entre outros.

Breno, natural de 
Monte Santo de Mi-
nas, interior do Estado 
de Minas Gerais, des-
de criança ouvia vários 
cantores de gêneros di-
ferentes, como Elvis 
Presley, Beatles, Demis 
Roussos, Roberto Car-
los, Jessé, Tibagi & Mil-
tinho, Tião Carreiro & 
Pardinho e Milionário 
& José Rico. Seu pai era 
cantor de Folia de Reis. 
Sua mãe o levava quan-
do criança para a igre-
ja e foi lá que Breno co-
meçou a ter um contato 
mais direto com a músi-
ca, arriscando seus pri-
meiros acordes.

Os dois se conhece-
ram em 1992, em Suma-
ré, cidade do interior do 
Estado de São Paulo. Ambos, em carreira 
solo, cantavam em um evento beneficente 
quando foram apresentados pela organi-
zadora da festa. Foi a partir daí, que a ami-
zade cresceu e um novo projeto foi ama-
durecendo ao longo dos anos. Foi, então, 
que em 1999 resolveram montar a dupla 
Lucas & Breno.

Em 25 anos de carreira, a dupla gravou 
dois CDs. O primeiro, em 2003, intitulado 
“Encanto de amar” com 14 faixas, e o se-

gundo, em 2006, com o 
título “As 16 mais de Lu-
cas & Breno”. Ambos os 
projetos contaram com 
a produção musical de 
Lázara Ricardo, que ao 
lado de Breno assina 
quase todas as compo-
sições dos discos.

Em 2023, a dupla co-
nheceu o empresário 
Carlos Barbosa, gran-
de entusiasta da músi-
ca sertaneja, que tem 
potencializado ainda 
mais a carreira da du-
pla, através de uma ges-
tão eficiente e profissio-
nal. Desta parceria, já 
renderam frutos como 
a gravação de diversas 
músicas e clipes.

Comprovando o ta-
lento nos palcos e fora 

dele, desde 2023, Lucas & Breno apresen-
tam com muita versatilidade e carisma o 
programa Viola Brasil, que vai ao ar pela 
TV Cultura Paulista, todos os domingos, 
a partir das 11h. Entre as principais mú-
sicas que fazem parte da história de Lu-
cas & Breno, destaque para “O lugar on-
de eu nasci”, “Rio de paixão”, “Mel”, “Vio-
la Brasil”, “Herói do sertão”, “Pipoca e TV” 
que contou com a participação de Lucas & 
Luan e “A galera tá a mil”.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

gostaria muito de ganhar 
um avião e uma roupa”, 
diz o trecho da cartinha 
do menino. “Querido Pa-
pai Noel, gosto muito de 
ler e escrever. Este ano 
gostaria muito de ganhar 
uma mochila para ir à es-
cola”, diz o trecho da car-
tinha da menina.

Quem deseja ser Noel e 
ainda não adotou uma ou 
mais cartinhas basta aces-
sar o Blog da Campanha 
e seguir o passo a passo. 
A entrega dos presentes 
deverá ser feita até o dia 
20, presencialmente, nas 
agências próprias dos Cor-
reios (indicadas no blog) 
na localidade onde as car-
tas foram adotadas. 

Os endereços dos pontos 
de entrega e todas as infor-
mações sobre a campanha 
estão disponíveis no blog 
da campanha.

de Saneamento Básico do 
Estado de São Paulo) ultra-
passou fronteiras ao mobi-
lizar voluntários, em abril, 
para apoiar vítimas da tra-
gédia causadas pelas for-
tes chuvas no Rio Grande 
do Sul. Foram arrecadados 
108 mil itens, incluindo co-
bertores, roupas, calçados e 
produtos de higiene e lim-
peza. 

A Campanha do Aga-
salho, uma das principais 
ações da companhia, tam-
bém atingiu resultados no-
táveis, com a doação de 405 
mil cobertores e peças de 
roupa, consolidando-se co-
mo uma das maiores mobi-
lizações da Sabesp. A ceri-
mônia de encerramento re-
uniu coordenadores, mobi-

lizadores e voluntários, que 
celebraram os resultados e 
reforçaram o compromisso 
com o trabalho social. A di-
retora de Cultura, Atração 
e Desenvolvimento Organi-
zacional da Sabesp, Sabina 
Augras, destacou a impor-
tância do esforço coletivo. 

“É uma honra participar 
deste momento. O tempo 
é o bem mais precioso, e 
o voluntariado da Sabesp 
doou não apenas tempo, 
mas também amor, espe-
rança e dedicação para 
quem mais precisava, sem 
esperar nada em troca. Po-
demos ir ainda mais longe, 
desenvolvendo e potencia-
lizando esses esforços pa-
ra alcançarmos resultados 
ainda maiores”, afirmou.


